



-En Resistencia, capital de la provincia del Chaco, en el recinto de sesiones "Escribano Deolindo Felipe Bittel" del Poder Legislativo, a 15 de octubre de 2025, se escucha el timbre de la Presidencia a las 07 y 57 y a las 08 y 30, convocando a los señores legisladores. Finalmente, a las 09 y 08, dice la

1.- SESIÓN FRACASADA

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- ¿Cómo les va, señores diputados?

Bueno...

¿Diputado Honcheruk? ¡Tanto

tiempo!, ¿cómo le va?

Bueno, sin quorum, se levanta la

sesión.

-Es la hora 09 y 09.

-Fuera de micrófono, el señor diputado Ayala manifiesta: "Una expresión en minoría", por lo que dice la

2.- MANIFESTACIONES EN MINORIA

SRA. PRESIDENTE (Delgado). - Tiene la palabra, diputado.

SR. AYALA. - Señora presidenta: Creo que...

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- Que conste que es expresión en minoría.







SR. AYALA.- Que haya o no quorum para realizar la sesión ordinaria de hoy, no podemos dejar pasar lo que pasó ayer, en Villa Río Bermejito.

Creo que siempre en muchos temas sensibles podemos adelantarnos, podemos provenirlos, y en esto, una vez más se ha fracasado.

Es decir, parece que, como nos estamos encolumnando con la política de este presidente, que es medio cruel, medio perverso para muchas cosas, y sobre todo con los sectores más sensibles, estamos -parece- apuntando a mismo rumbo, ya que se sabía hace rato que si no cumplíamos con la resolución de la Corte, respecto de la situación de las comunidades indígenas, iba a ver problemas tarde o temprano. Sabíamos lo que pasó con las pensiones por Discapacidad, que si no se solucionaba ese tema iba a ser lo mismo... Y bueno.

Hace rato que veníamos diciendo "que la sangre no llega al río", pero llegó, presidenta.

Quiero repudiar esa actitud de las autoridades que tenían a su cargo... del intendente mismo que los recibió y generó más violencia aún, por su inoperancia, por su falta de decisión política y de muchas otras cosas, ya que parece que le queda grande el cargo de jefe político de la ciudad de Bermejito.

Esto nomás quería manifestar, presidenta, antes de que se levante la sesión. Muchísimas gracias, como siempre.

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- Gracias, diputado.

Diputado Schwartz.

SR. SCHWARTZ.- Gracias, presidenta.

En el mismo sentido, creo que tenemos que registrar lo que pasó ayer y ponerlo como una de las situaciones más grave que ha atravesado en mucho tiempo nuestra provincia, porque si no hay trabajo, si no hay producción, si no hay merenderos, si no hay comedores escolares, si se saca una







Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

beca de 27 mil pesos, si ahora está cayendo la Asignación Universal por Hijo también -cosa que no ocurría; era lo único que se actualizaba-, si se cayeron las pensiones de la manera que venimos denunciando acá -inclusive sacamos una resolución- y la respuesta que crece ante el hambre es la represión, bueno... es la mayor violencia que se está aplicando hoy, en la Argentina.

A los pueblos originarios, los más desprotegidos, los más explotados de la historia se les ha quitado absolutamente todo; y cuando se pide algo elemental como que se mantengan las pensiones, se los reprimen.

Se reprime con una mentira, que es un video que a algunos de los presentes de acá -de la Cámara-, se lo mandé, donde se ve cómo se tira solo el policía sobre el cual se basan para hacer la represión, descargar la represión que hicieron.

También, está dando vuelta el audio de lo que dice el intendente, en relación a cómo hay que reprimir a los pueblos originarios.

Otra cosa que es una vergüenza... ya no sé cómo nombrarlo, porque hacer una interpretación como la que hace el Gobierno de que son los kukas o los kirchneristas los que salen a hacer eso, ya es una vergüenza que no la pueden tapar con nada.

Creo que lo que acá inician y no registran porque tienen termómetro de madera, igual que el presidente ;termómetro de madera!, es muy grave; han iniciado otra etapa en la situación de la gobernación del Chaco.

Otra etapa, porque los pueblos originarios que aparecen muy mansos son así hasta que vos te pasas un límite, y sacan la conclusión de que acá lo único que va a haber es palos, el hambre crece y no lo van a permitir, porque no lo permitieron antes y tienen mucha más experiencias que antes.

Esto se va a transformar en una cosa ingobernable si no dan un vuelco el timón de plantar a la provincia, exigiéndolo al nacional, y que el Gobierno provincial deje







Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

de... Se goza reprimiendo y sale a decir mentiras de la valoración de lo que ha ocurrido, absolutamente mentira.

El propio jefe de Policía, en un reportaje, dice que no estaban cortando la calle, la ruta; lo dice en "Chaco Día Por Día". ¡Todo es mentira!, ¡todo es mentira! y le chupa la media de una manera alevosa, nunca vista, al Gobierno nacional, arrodillado como nunca para implementar esta política en el Chaco, que no nos merecemos.

Así que, alerto -como dije antes-: Se está paseando con una antorcha, por un polvorín, el gobernador; y después tratan de hacerles cargo a los demás.

Tienen que hacerse cargo de que el hambre crece de manera alarmante. No hay asistencia en la salud, se mueren de tuberculosis y ni siquiera hay, después, un cajón donde ponerlos.

En el "Perrando", cuando uno mide más de 1,80, para que entre en el cajón, les quieren romper las piernas -delante de mí, a mí me lo dijeron para el hermano de Mártires López- ¡Es una vergüenza! ¡Da escalofríos lo que está pasando!

Entonces, alertamos lo que está ocurriendo. ¡Tomen conciencia de la situación! ¡Despójense un poco de "somos nosotros" o de "son ellos"! Acá, es el pueblo del Chaco el que está viviendo una situación calamitosa, en su conjunto... Y empieza a surgir, por ahí... Y esto va a reventar, porque hay que rebelarse ante la injusticia y esos pueblos saben lo que es rebelarse y están esperando, esperando con paciencia, pero ya se ha pasado un límite. Así que quería alertar sobre eso.

Nosotros vamos a estar, como siempre, del lado de los que sufren una explotación, una opresión, una denigración y la represión como la del día de ayer.

El manejo de los medios de comunicación es una vergüenza. Eso no puede ocurrir por mucho tiempo. Cuando eso se termine, la población... Bueno, ya lo van a ver ustedes, ya lo van a ver.





palabra.



Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

Espero, espero que los que tienen cierto patriotismo y cierta sensibilidad por nuestro pueblo, se planten a decir: "Esto no puede ser", porque si no, ustedes van a ser cómplices de la situación a que están llevando al Chaco.

Gracias, presidenta.

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- Gracias, diputado.

Legislador Honcheruk, tiene la

SR. HONCHERUK. - Gracias, señora presidenta.

También, preocupado por la situación que manifestaron los diputados Ayala y Schwartz.

Los que hemos tenido la oportunidad de gobernar nuestros pueblos, sabemos que los pueblos originarios tienen graves problemas de salud. ¿Para qué le pegan a la gente? ¡¿Para qué le pegan a la gente?! ¡¿Qué sentido tiene pegarle a una mujer?!

La verdad, si fuera un gobernante y me pasara esto a mí, me sentiría de una manera muy desagradable -en lo personal- y, automáticamente, a los responsables les digo que se vayan del Gobierno.

Es lamentable, porque son personas que tienen mal de Chagas, que vivieron en ranchos, que les picó la vinchuca, que tenían una pensión para poder comer -son nueve mil pesos por día-, que les sacaron y que se van a protestar porque quieren sobrevivir. No quieren pedir pan duro, como pedían en la época de la dictadura o en otras épocas de gobierno, que me acuerdo que venían y te golpeaban las manos en la casa, a los que vivimos en el interior y te decían: "¿Tiene pan duro?".

Hoy salen a reclamar para no salir a pedir el pan duro. Quieren ese derecho que les otorgó el Estado nacional. Reclaman, quieren hacerse escuchar, se movilizan pacíficamente y dicen: "Acá estamos nosotros. Somos los pueblos originarios, que venimos a reclamar que nos sacaron una pen-







Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

sión por Discapacidad". En algunos casos con Chagas y en algunos casos, con tuberculosis -como decía el amigo Schwartz-.

¡No! ¡Salen, se hacen los machotes, les pegan balas de goma en la pera, la panza, en la pierna! Eso no es de buena gente. Hay muchas formas de hacer estas cosas: Dialogando, conversando.

Después, nos hacemos los republicanos también. Defendemos las instituciones, la república, la libertad y la independencia de los poderes; y cuando un juez sale o se manifiesta a favor de ellos: "¡Oh! Son excelentes jueces", "Excelentes fiscales". Cuando los jueces -o los fiscales- los imputan, son mala gente, malos funcionarios, malos fiscales, malos hombres y mujeres del Poder Judicial. Entonces: Haz lo que yo digo pero no lo que yo hago.

Les digo a los amigos del oficialismo, a estos diputados, colegas diputados, que reflexionen, que el radicalismo históricamente tuvo protagonismo en la defensa de las instituciones; fue ampliamente democrático, y cómo va a querer hacerle un juicio a un juez porque dictamina algo que la Nación marcó, un antecedente donde dijo: "Los hermanos originarios, hace varios años -que era en nuestro Gobiernotienen necesidades alimentarias sociales. Les ordeno -dijo la Corte Suprema- que les haga llegar los alimentos".

Quedaron los wichís sin esa ayuda social. Entonces, hay personas, dirigentes sociales, políticos, judiciales que dijeron e hicieron una presentación en un juzgado, al juez que está cuestionado por algunos legisladores que son pares míos, que hoy no vinieron a la sesión, que salen a acusarlo al juez que como dictaminó, ordenó y le sugirió el Gobierno que les mande los alimentos a los wichís que no han recibido, quedaron fuera de esa orden judicial nacional, entonces, es un juez que le hace daño a la economía y a la administración financiera del Gobierno provincial.

TAQUIGRAFOS O

Gobernador: Qué costaba llamarlos a los que se preocuparon por eso, gobernador Zdero. "Sí, yo me voy a hacer cargo, voy a mandar los alimentos. Voy a disponer del





Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

'Nachéc'", porque para el día de las elecciones, hay bolsas del "Nachec" para tirar para arriba, lo digo con conocimiento de causa, lo sabe todo el público del Chaco. ¡No! Oídos sordos. "Me voy a hacer cargo de gestionar a nivel nacional, mientras tanto, llevo un refuerzo y me hago cargo". Salen los diputados a cuestionar la decisión del juez qué dictaminó a favor de esa gente que necesita.

¡Todas estas cosas se originan por la falta de conducción política y la falta de sentimiento social! Lo digo como peronista de Perón y "Evita". El único señor que hay acá es el que está en el Cielo. Cuando nosotros nos endiosamos, no reflexionamos y no escuchamos al pueblo y a los que, de alguna manera, reclaman -de los distintos sectores; uno tiene un problema, el otro tiene otro problema, pero esta es una realidad social que tiene que ser escuchada por los gobernantes-.

Así que, señora presidenta, quiero que le transmita al señor gobernador nuestra disconformidad de la manera que se los trató ayer. No hace falta pegarle ni meterle balas de goma a la gente.

La gente quiere ser escuchada, quiere dialogar, quiere que él se ponga al frente y el porqué de que le sacaran esa pensión si tiene mal de Chagas. Esa persona, esa abuela, ese abuelo o joven que también tiene problemas en el corazón, porque el Chagas... Los que nacimos en el interior, sabemos cómo es la cuestión: Tienen serios problemas en el corazón que no se sabe cuántos años va a vivir. ¿Por qué les sacaron la pensión? Eso es lo que tiene que hacer el gobernador.

Con respeto al *Jury* de enjuciamiento que le quieren hacer, están totalmente equivocados los colegas diputados. Hay que respetar la decisión de la Justicia. Lo digo porque cuando tuve que tomar una opinión pública para, a veces, cosas que quizás no me gustaban por dentro, fui siempre... y trato de resistir al archivo en mis posiciones.





bra.



Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

Respetemos a la Justicia. Hay otras instancias judiciales, señores diputados. Se puede apelar, se puede apelar. No hay que enojarse ni amenazar a la Justicia.

No es que seamos buenos, lo que pasa es que a veces algunos son demasiado malos.

Muchas gracias, señora presidenta.

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- Gracias.

Diputado Ocampo, tiene la pala-

SR. OCAMPO. - Muchas gracias, presidenta.

Primero, antes que nada, quiero aclarar que esta expresión en minoría, justamente, porque no hay quorum me parece que corresponde y se lo solicito, si les parece, incluso a los secretarios, lo hago por nota formal, que independientemente de que no tengamos sesión, debería ser trasmitida.

Siempre que haya diputados de esta Cámara en el recinto, me parece que debería transmitirse la sesión; independientemente de que no se puedan sancionar leyes, este es un ámbito fundamental para la democracia y me parece que corresponde que tenga la potencialidad o la voz que se necesita para que la democracia funcione.

Me parece que esto sería importante, presidenta, que lo tengan en cuenta, sobre todo para poder darle o poner-le voz a demandas de la comunidad o por qué no anhelos y pro-yectos de la comunidad que hoy, necesitan ser discutidos en este recinto y justamente, para eso es el Parlamento.

Quiero simplemente, presidenta, acompañar dichos de mis pares, respecto de cosas que están pasando en la provincia; lo principal, esto quiero subrayarlo y hacer un párrafo especial: Hace menos de una semana vino el presidente de la Nación a la provincia del Chaco; fue la primera visita oficial que hubo del presidente Milei a la provincia. La anterior, había sido a una actividad estrictamente religiosa diría yo -no oficial-, porque de hecho no hubo ningún anuncio





4153-B



Sesión ordinaria 14, reunión 22, del 15-10-25

para la provincia; y en este caso -en particular, yo- creí, estaba convencido de que iban a hacer algún anuncio para la provincia. La verdad es que vinieron a hacer un acto.

Un acto de campaña a dos semanas de la elección, sin dar ninguna respuesta al pueblo chaqueño, no hubo respuesta a los docentes que están esperando algún tipo de anuncio para poder dar continuidad a la cláusula gatillo, pero también, una mejora a los salarios.

Los docentes, desde el inicio de la gestión de Zdero y Milei, ya perdieron más de 500 mil pesos de bolsillo; y esta situación es una que ameritaba que el presidente de la Nación tenga una mirada especial; creo que los docentes chaqueños necesitan una mirada por parte del Estado nacional y también por parte del Estado provincial; tienen que volver a ser parte de las prioridades.

Misma situación con la Salud, estamos muy cerca de poder discutir en esta Casa una emergencia sanitaria que va desde lo pediátrico pero la verdad que trasciende, prácticamente a todas las aristas, a todos los componentes del sistema sanitario en la provincia.

Misma situación con los productores que están a la espera de qué va a pasar respecto de la temporada de producción que se nos viene; sobre todo digo, la temporada alta que puede ser positiva, a partir de noviembre y diciembre en adelante, con calores y sequías, hay que ver qué pasa respecto de eso; no hubo anuncio, no hubo anuncio para los productores, tampoco para los industriales.

En síntesis, presidenta, quiero ser muy claro: Hace una semana vino el presidente de la Nación, simplemente, a hacer un acto de campaña de La Libertad Avanza y a mí la verdad me entristece, profundamente, que hayan puesto -en un acto de la Libertad Avanza del propio presidente Milei, que ha sido realmente muy jodido en sus dichos contra Raúl Alfonsín- tantas banderas de la Unión Cívica Radical.

Con muchísimo dolor, lo digo, con muchísimo dolor; que lo hayan acompañado, lo entiendo, es la institucio-







nalidad, probablemente haya sido una definición del gobernador que el radicalismo acompañe a La Libertad Avanza en este acto, pero me parece que no tenía razón de ser que le pongan las banderas de la Unión Cívica Radical alrededor, innecesario; un hombre que defenestró a Raúl Alfonsín todas las veces que pudo, no resiste un solo archivo, un solo archivo.

Y la frutilla del postre termina siendo lo que pasó con las comunidades originarias, en Villa Río Bermejito; y la verdad que es una repetición permanente de cómo pretenden resolver todos los problemas de la provincia del Chaco; todos los problemas, la desnutrición, el analfabetismo, la desocupación; todas las demandas de nuestra comunidad se resuelven o con el silencio de los medios de comunicación o con la represión de las fuerzas policiales o con el acallamiento de los dirigentes principales que pueden llegar a ponerle voz a los que no tienen voz.

Lamentablemente, esta lógica de ajuste y represión, ustedes saben que dura poco tiempo; muy poco tiempo. No hubo un solo Gobierno que haya durado dos mandatos con la doctrina de ajuste y represión; no hubo uno solo, es un mandato y a la casa.

No entiendo qué están construyendo; si esto es el cambio, lamentablemente, estafaron a la sociedad chaqueña; la estafaron, le dijeron otra cosa; en 2023, dijeron otra cosa y la verdad es que están haciendo todo lo contrario de lo que dijeron que iban a hacer, en 2023.

Presidenta, con esto termino: Siento que la pobreza avanza, la corrupción avanza, la represión avanza; y la verdad que la libertad no avanza y no avanza la democracia; y no avanza una idea, una idea de provincia que yo pensé que se podía construir con base al consenso, al diálogo y a la paz social. No se puede; esto que están haciendo, presidenta, conduce a lo peor; a lo peor de la historia de la provincia del Chaco. Nosotros ya lo vivimos presidenta, incluso los que pertenecemos a una generación distinta, lo vivimos; lo tenemos presente.







Ojalá que reflexionen; ojalá que entiendan de que esta manera de gobernar va a tener siempre pésimos resultados y un nivel de divorcio con la sociedad muy difícil de resolver en poco tiempo.

De mi parte, presidenta, simplemente y como alusión en minoría, pedirle, por favor que revisen esto de que los diputados, cuando estamos sentados en estas bancas, no tengamos la posibilidad mínimamente de que la Legislatura transmita; ni siquiera pido que tengamos el mismo trato, en los medios de comunicación que tienen otros diputados acá, que por lo visto, son parte de la pauta oficial de la provincia.

Al menos pido que, por lo menos, esto se transmita por el sitio web del Poder Legislativo de todos los diputados de la provincia del Chaco. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- Gracias.

Diputada Cubells, tiene la palabra.

SRA. CUBELLS. - Gracias, presidenta.

Bueno, como bien se ha dicho aquí por parte de mis colegas, ayer, en Villa Río Bermejito, se reprimió a vecinos y vecinas pertenecientes a pueblos originarios.

¿El delito? El delito que han cometido fue protestar. Ese es el delito y ¿por qué protestar? Por la baja impresionante de los recursos que el Gobierno provincial y nacional debe seguir sosteniendo para una mínima, mínima ayuda a estas personas.

Ese fue el delito, y por eso ¿cómo le responden? Balas de goma, una fuerza policial que reprime, que reprime, pero ¿qué debería reprimir? Los delitos, pero no reprimir las protestas; protestas.

Encima de todo esto, se disfrazan y disfrazan, sobre todo a través de los medios -que ya sabemos, por supuesto, que son absolutamente cooptados y comprados por el







Gobierno provincial-, a esta protesta, como protesta *kirch-nerista;* por supuesto que eso sale, ya les sale naturalmente porque además, son tan gorilas, tan terriblemente gorilas y discriminadores y no soportan lo que es la Justicia Social, que bueno, entonces el *kirchnerismo*, nuevamente.

Este es un Gobierno -este provincial y también el nacional-, violento, con discursos violentos; con discursos violentos, muy violentos, con represión policial y un desprecio a las personas excluidas; un desprecio absoluto y lo demuestran continuamente.

No quiero dejar de decir y para hacerlo, lo conecto: Esos mismos discursos y esas prácticas que venimos recibiendo ¿quiénes? Las mujeres y las disidencias; y como muestra de eso no tengo que informarles nada, porque es de público conocimiento lo que ha ocurrido con los últimos femicidios a nivel nacional y provincial, es una práctica que cada vez se va profundizando más como consecuencia de esto que acabo de decir: Discursos violentos por las más altas autoridades; no solo los discursos, sino las prácticas violentas y la habilitación que esto permite, que esto da para quienes -como estos últimos femicidas, y como todes, aquellos machirulos imposibles, que existen y que van a seguir existiendo-, se sienten absolutamente habilitados por quienes ocupan lugares de tanta importancia a nivel provincial y a nivel nacional.

A esto, sumarle la desprotección presupuestaria y la vergüenza de la no actuación -o no sé cómo llamarlode la Subsecretaría de Género y Diversidad de la provincia, que no existe directamente. ¡Que no existe!

Entonces no podía dejar de decir: Tanto lo terrible que ocurrió ayer en Villa Río Bermejito, por parte de la policía de Matkovich y del jefe de Policía que, ¡oh, casualidad!, estaba ahí, ¿no? Y bueno, todas las fuerzas que estaban ahí -no sé por qué, será casualidad que estaban todos absolutamente organizados-.







Y después, por supuesto, la violencia que seguimos sufriendo -y que cada vez es mayor- las mujeres y las disidencias.

Gracias, señora presidenta.

SRA. PRESIDENTE (Delgado).- Gracias, diputada.

Expresándose en minoría los señores legisladores, ya se había levantado la sesión.

-Es la hora 09 y 35.

